

rección cantonal, se halla actualmente en Marsella acompañado de otros muchos de sus compañeros.

En Oran quedan escasamente unos 500 de los sublevados, habiéndose internado muchos en Argel, y dirigiéndose otros á Marsella.

Es muy probable, casi seguro, que el lunes próximo vea la luz en la Gaceta el decreto sobre creación del Banco nacional.

Una comisión del de España ha estado conferenciando esta tarde sobre el asunto con el ministro de Hacienda.

Se ha abierto una suscripción entre el comercio y guarnición de Gibraltar, á favor de las familias de los tres marineros españoles que perecieron prestando auxilio á los naufragos del vapor inglés *Queen Elizabeth*, en las inmediaciones del río Guatimalés.

La oficialidad del regimiento de Villaviciosa ha regalado á su antiguo coronel el brigadier Pacheco, un precioso baston de mando, en prueba de las simpatías que supo conquistarse durante el mando del referido regimiento. El baston es de bastante lujo, y ha sido hecho por el conocido artista señor Moratilla.

Los partes entre Laredo y Santoña se comunicaban ayer por mar, valiéndose de lanchas.

Ayer se remitieron 60 camillas y 40 sillas suecas para el ejército del Norte.

Las cartas de Puerto-Rico que hemos recibido dicen que la oportuna llegada del general Saz había evitado quizás graves y trascendentales males y devuelto la tranquilidad á aquella antilla. La nueva autoridad militar, cuyo prestigio allí es tan grande como el respeto y cariño que le profesan los españoles puertorriqueños, estaba ocupándose con solícito cuidado en cuanto ora ha no para el bien de esta isla en la que reinaba completa tranquilidad.

Ha llamado la atención mucho una frase que en el discurso de apertura del Parlamento alemán ha vertido el príncipe de Bismark, asegurando que en Francia son asesinados impunemente los alemanes, puesto que los jueces no castigan á los asesinos. Es un rasgo que revela la tensión de relaciones entre los dos países rivales.

Leamos en la *Correspondencia* del día 21:

Anoche llegó á Madrid, procedente de Almería, D. Nicolás Salmerón, dejándolo bastante mejorado á su señor padre de su grave enfermedad.

Los cazadores de Manila, que salieron de Olot con todos los honores de la guerra, se hallan en Granollers.

Dice la *Correspondencia*: La opinión pública insistía hoy en asegurar que esta madrugada ha debido empezarse ya el ataque de las posiciones carlistas frente á Somorrostro, si el tiempo no lo ha impedido. Se sabe de fijo que ayer no había empezado.

Dice el *Imparcial*: A la hora de cerrar nuestro número de provincias, nada dicen los telégramas oficiales sobre si han empezado ó no las operaciones contra los carlistas en Somorrostro.

El miércoles entregó la autoridad militar al ayuntamiento de Barcelona mil fusiles con destino á la milicia nacional.

El presupuesto de las fortificaciones proyectadas en Valencia asciende á la suma de 46.000 pesetas.

PARTES TELEGRAFICOS.

Paris, 20.

El diario oficial publica una carta del mariscal Mac Mahon, aprobando las declaraciones que hizo el duque de Broglie en la sesión del miércoles en la Asamblea Nacional al contestar á la interpelación del Sr. Gambetta, las cuales están conformes con sus propias palabras en el tribunal de Comercio cuando declaró que

se habría hacer respetar durante siete años el orden de cosas legalmente establecido.

Berlin, 20.

El príncipe de Bismarck sigue mejor de su grave enfermedad.

Londres, 19.

El Sr. Kall, candidato conservador, ha sido elegido diputado por Oxford. Mañana se abrirá el Parlamento.

Londres, 20.

Se ha verificado el solemne acto de la apertura del Parlamento.

El discurso real dice que las relaciones de Inglaterra con los demás países son muy amistosas.

Añade que la reina no dejará de emplear la influencia que resulta de estas relaciones para el sostenimiento de la paz en toda Europa y la observancia fiel y estricta de las obligaciones internacionales.

Hablando despues del matrimonio del duque de Edimburgo, hijo de la reina Victoria, con la gran duquesa de Rusia, dice que es una prenda de amistad entre dos grandes imperios.

GACETILLAS.

Marido civilizado.—Un inglés al morir ha dejado á su viuda cincuenta mil reales.

Pero solo para que sea enterrada con comodidad, á su lado.

¡Qué formas tan caprichosas afecta á las veces el cariño conyugal... en Inglaterra!

Privilegio de juventud.—Los carlistas en Cataluña han creado una fuerza de mozos de escuadra.

Su trabajo se reduce á vigilar los caminos y carreteras.

Se trata de evitar que se consagren á robar diligencias los que no sean carlistas.

En Madrid se hacen gestiones para dar importancia á la plantación y en vivo de la morera, con objeto de desarrollar la sestería.

¡Buenas industrias se crearán al calor de aquella atmósfera!...

Ya pareció aquello.—Segun leemos en los periódicos de Madrid el diamantista Sr. Samper ha sido víctima de una estafa, por medio de la cual le robaron un aderezo y una sortija, que se dicen valuados en 10.000 rs.

Coincidencia—Una verdaderamente extraña registra nuestro apreciable colega de Valencia *Las Provincias*:

«Ayer, dice, fueron puestos en capilla los tres reos en que se cumplirá hoy el más terrible fallo de la justicia, y ayer precisamente hizo un año en que, llevados de noble propósito, mas que del conocimiento práctico del estado de la sociedad, los individuos del centro republicano instruído levantaron una falla en la plaza de San Esteban, en la que se quemaron los repugnantes objetos que sirven para la ejecución de las penas de muerte.»

Para hacer mas notable y digna de meditación esta coincidencia, añadiremos que el iniciador del pensamiento de la falla del centro republicano fué el malogrado don Mariano Aser, infelizmente asesinado en las calles de Valencia.

—La ejecución de los tres reos que se verificó en Valencia, se hizo con arreglo á lo dispuesto en el último decreto del Ministro de Gracia y Justicia. Los condenados á la última pena solo estuvieron en capilla 24 horas y fueron ajusticiados en las inmediaciones de la cárcel, segun previene el mismo decreto.

El joven jefe de telégrafos señor Perujo, apareció el 18 en su cama muerto á consecuencia de tres tiros de revolver, cuya arma tenía el desgraciado en su mismo lecho. Por el juzgado se instruyen las diligencias oportunas para aclarar si esa desgracia fué casual ó intencionada.

El día que se publicó en Londres la sentencia de la famosa causa al supuesto Tichborne vendió el «Standard» periódico de aquella capital, 250,121 ejemplares.

Me agrada.—El núm. 27 del chispeante semanario ilustrado *El Mundo cómico*, contiene preciosas caricaturas de Pellicer, Perea y Luque, y amenos artículos y poesías de Frontaura, Ossorio y Bernard, Soriano de Cástro, Moly de Baños, Taboada, Porset y Ugarte.

Buena colección.—La galería de retratos del Sr. Castelar, pintado por el

reputado artista gijonés Sr. Suarez Llanos.

Aviso importante.—El mapa de la provincia de Almería por el inspector de primera enseñanza D. Pedro Peguero se expende al precio de 10 rs. uno en la calle de Espartero (antes Real) número 17 casa de D. Juan A. Montoro; al que lleve de 10 ejemplares en adelante se le hará una rebaja convencional.

Bebe vino.—El martes llegó á Gibraltar el obispo de Cádiz, el cual está girando una visita á su diócesis.

Situación desesperada.

Vive en la casa frontera de la casa donde vivo, una Sacorro hechicera que me tiene mas cautivo que raton en ratonera.

Por verla las calles corro cuando sale á pié ó en coche; vuelvo á casa, me arrodillo y despierto á media noche, pidiendo siempre socorro.

Patriotismo.—El Sr. Loma, gobernador civil de Córdoba, ha remitido al gobierno la importe suma de 100 000 reales próximamente, producto de la suscripción nacional iniciada por el mismo en aquella provincia.

Teatro de las Bellas.—La Empresa de este Coliseo hallándose por causas ajenas á su voluntad sin obras de que disponer, para seguir dando espectáculos variados, y no queriendo perjudicar á los Sros. abonados y al público en general, con repeticiones de obras del Repertorio, ha dispuesto interrumpir las representaciones continuadas, para dar tiempo á que llegue á esta la primera tiple Doña Constantina Fernandez de Carbonell, un cuerpo de coros de ambos sexos y un archivo completo de obras de tres ó mas actos.

Sin embargo, para que el público no carezca de espectáculos, ha dispuesto la Empresa dar algunas representaciones con las obras *Tramoya*, *Equilibrios de Amor*, *El Postillon de la Rioja* y la zarzuela nueva estrenada en Madrid este año en 2 actos titulada *Lola*.

Para el efecto, hoy miércoles se pondrá en escena el *Tramoya* zarzuela en dos actos y la titulada *Equilibrios de Amor*, ambas nuevas en sus tiempos de estreno.

Con la adquisición de la Sra. Carbonell y el cuerpo de coros, le auguramos á la Empresa una buena temporada y al público muy buenos ratos.

Tagaralinas.—Este nombre merecen los cigarrillos que se expenden en los estancos, por la cantidad de tres cuartos uno. Todo cuanto sobre el particular se ha escrito anteriormente, no basta para expresar la malísima calidad de este tabaco ó veneno, con que se trata de esterminar, cual á los perros con la morcilla. De fea forma y natural blandura apenas se aplica el fuego á una de estas víboras, se entorpece y carbuniza, negándose á arder á pesar de la caja de fósforos que gastamos para conseguirlo, y adquiriendo una flexibilidad que envidiaría la goma elástica. A fuerza de chupar y mas chupar, algunas veces suele conseguirse que nos regale una columna de fuego que abraza nuestra boca y nos obliga á desistir de tan temeraria empresa. Qué lástima de tres cuartos... Preciso será privarse de emplear tan mal el dinero, puesto que el gobierno nos priva de fumar.

Bandiderismo.—Este ha tomado terribles proporciones en Valencia.

En el espacio de ocho días se han cometido un asesinato en Cocentaina, cuatro en Benifato, otro en Maro, uno en Gayanes, y se decía que otros dos en Agres. Sobre el asesinato de Gayanes dice «Las Provincias» de Valencia:

«El día 13 fué secuestrado un rico propietario de Gayanes, llamado Vicente Pesez Ferri, en las inmediaciones de Bolús, y punto llamado Serra Grossa. El Pesez parece que iba en el carruaje que conduce el correo de Játiva á Albaida, y fué asaltado por siete ó ocho hombres, de los que en vano quiso huir. No sabemos el fin que habrá tenido este destilchado; pero nos escriben que se aseguraba haberse encontrado sus restos á pequeños trozos en las escabrosidades de la sierra, donde debe haber sido destruido por sus asesinos.»

Ocho asesinatos en ocho días, y en una pequeñísima comarca, pujan el estado del país.

Lujo y baratura.—El depósito de canas de hierro de la calle Real núm. 24, solo permanecerá abierto tres días á

la venta. El dueño de él suplica á las personas que han efectuado compras, se sirvan retirarlas de dicho depósito por tener que ausentarse sin demora de esta Ciudad. Recomendamos nuevamente al público los artículos de este establecimiento, que á su elegancia y perfección, reúnen las condiciones más positivas de solidez, comodidad y baratura desconocidas hasta el punto de competir en precios y garantías con las principales fábricas.



El Jueves 26 del corriente, á las nueve de la mañana se celebrará misa mayor en la Iglesia de Santo Domingo, en sufragio del alma del bravo Comandante D. Benito Rioja, muerto en la acción de Minglanilla el día 9 del corriente.

Su viuda, hermanos políticos y parientes ruegan á sus numerosos amigos asistan al acto, y encomienden su alma á Dios.

Santo del día.

Miércoles 25.—*La Anunciación de Ntra. Señora.*

Salte el sol á las 5:58 de la mañana. Pónese á las 6:16 tarde.

Salte la luna á las 10:76 m.

Efemerides.

1844. Muere en Madrid el virtuoso y honrado patricio D. Agustín Argüelles.

Registro civil.

Inscripciones del día 18 de Marzo.

Casas los.	»
Nacidos.—Varones.	2
Id.—Hembras.	3
Fallecidos.—Hombres.	2
Id.—Mujeres.	3
Id.—Parvulos	»

Acaudalado.—Arbitrios Municipales.

Recaudado en el día 18.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	115	12
Id. del Puerto.	345	09
Id. de la Vega.	33	51
Total.	495	72

Almería 24 de Marzo de 1874.—Barroeta.

BUQUES ENTRADOS.

Hasta las 2 de la tarde del día de ayer

De I las británicas, lau l San Salvador, patron Antonio de los Rios, con pipas de atun.

De Gijon, Goleta Camelia, id. Manuel Serna, con carbon.

De Carboneras, land Joven Teresa, id. Antonio Linares, con esparto.

BUQUES DESPACHADOS.

Para Cartagena, palsehe Ramoncito, patron Vicente Espirica, con efectos.

Para Garrocha, land Saiva Tor, id. José Terol, con mineral.

PRECIOS DEL MERCADO.

Carne de Vaca á 26 cuartos libra.—Id. de macho y carnero á 20 id.—Jamón á 26 id.—Arroz moreno á 7 id.—Idem. blanco á 10 id.—Garbanzos á 4 id.—Id. Garbanzas á 6 idem.—Habichuelas de la tierra á 6 id.—Del Pinet á 8 id.—Lentijas blancas á 6 id.—Negras á 4 id.—Acito á 16 id.—Harina de trigo á 8 id.—Id. de maiz á 4 id.—Azúcar blanca á 18 id.—Id. torciada á 16 id.—Id. morona á 14 id.—Manteca á 68 id.—Jabon de 12 á 14 id.—Bacalao á 16 id.

PRECIOS DE MERCADO.

Harina de primera de 18 á 20 reales. arroba.—Idem del país de 16 á 16 1/2.—Arroz de 20 á 22 rs. arroba.—Azúcar de 41 á 58.—Bacalao de 40 á 42.—Habichuelas de 16 á 20.—Jabon de 32 á 38.—Aguardiente de 40 á 42.—Petróleo á 81 caja.

PRECIO DE GRANOS.

Trigo de 48 á 51 reales fanega. Cebada de 27 á 28.—Maiz á 26 á 27.—

PRECIOS DE PLOMO.

De primera, á 90 rs. quintal.—Id. de segunda, á 86 id.—Albayalde de primera, á 160 id.—Id. de segunda, á 120 idem.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.